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EDITO 
Chers adhérents, chères adhérentes,  

Ce fut un réel plaisir de rencontrer certains d’entre vous lors de notre congrès national les 28 et 29 juin dernier. Les 

premiers retours nous confirment que ces deux journées ont été un vrai succès.  

L’atmosphère était pleine de dynamisme et d’entrain. Des notes d’humour ont été distillées par deux femmes 

clowns de talent (Les Bataclowns). Elles intervenaient en intermède des présentations et tables rondes avec 

pertinence, impertinence, esprit et profondeur. 

Lors du congrès, nous avons retracé les 50 ans d’actions militantes et humanistes de notre association au service 

des familles et proches de personnes souffrant de troubles psychiques.  

Nous avons pu constater l’engagement croissant des acteurs locaux, dont les élus, à la mise en place d’une 

meilleur prise en charge de la souffrance psychique dans la Cité. Développement de Conseils Locaux de Santé 

Mentale, expérimentations dans la réinsertion, l’accompagnement par le travail ou le logement. Ces preuves 

d’engagement, de compétence et de pugnacité nous donnent espoir pour la suite.  

Sur le plan national, il reste davantage à faire, mais le message de la Ministre des Affaires sociales et de la Santé, 

Madame Marisol Touraine (pour voir la vidéo) et des pouvoirs publics nous encourage à continuer notre action, 

nécessaire et indispensable au bénéfice de la cause.  

D’autres interventions nous ouvrent des voies afin de mieux comprendre les maladies psychiques et d’expérimenter 

des solutions concrètes pour mieux soigner, mieux accompagner et mieux prendre en charge la maladie psychique.  

• Boris Cyrulnik a replacé les maladies psychiques dans l’histoire et rappelé combien varie l’interactivité entre leurs 

représentations et les réponses ou réactions que lui donnent les sociétés à un moment donné.  

• Nicolas Franck nous a parlé de la remédiation cognitive ou comment améliorer l'adaptation sociale, l'insertion 

professionnelle, les fonctions déficitaires et l'estime de soi.  

• Nicolas Henckes nous a présenté la transformation du système de santé mentale ces 50 ans dernières années 

grâce à l'implication des parents et des militants, et comment dans les années difficiles de l’Unafam, l’action 

terrain de nos bénévoles a su faire bouger les lignes et démontrer son efficacité.  

• Philippe Jeammet, dans une intervention forte, a insisté pour dire que les souffrances psychiques ressortent plus 

de la pathologie des émotions que de la maladie mentale. « Les émotions mettent en cause les limites de 

l’individu et le tirent hors de lui-même. Les troubles mentaux ne sont pas un choix. »  

• Marion Leboyer nous a présenté la recherche épidémiologique basée sur l’étude des facteurs influant sur les 

maladies.  

• Bernard Pachoud nous a démontré qu’avec une vraie compétence d'accompagnement de la personne malade, la 

réinsértion en milieu professionnel dit ordinaire fonctionne.  

Par l’activité accompagnée, sociale, sportive, culturelle ou professionnelle, nous pouvons réinsérer nos proches en 

milieu ordinaire afin de leur permettre de vivre comme tout le monde et avec tout le monde. L’Unafam s’engage à 

davantage soutenir et promouvoir la recherche et ces initiatives locales, innovantes et pleines d’espoir pour nos 

proches et leurs familles. 

Enfin, des bénévoles courageux ont témoigné de leur engagement à l’Unafam afin « d’éviter que d'autres souffrent 

autant que ce que nous avons souffert ». Une très belle leçon de solidarité et de fraternité.  

Un moment fort pour les participants que nous souhaitons partager avec vous et nos partenaires. Nous y 

travaillerons à la rentrée afin de vous faire vivre et revivre les grands moments de ce 50ème anniversaire. 

Je vous souhaite un bel été et vous retrouverai avec plaisir en septembre. 

     Philippe Charrier 

  

  

http://www.bataclown.com/
http://www.bataclown.com/
http://www.bataclown.com/
http://youtu.be/bBz3Sgz2x-U
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PROPOSITION DE LOI RELATIVE AUX SOINS SANS CONSENTEMENT EN PSYCHIATRIE 

Suite  au rapport d’étape de la Mission d’information parlementaire sur la Santé mentale et la psychiatrie 

relatif aux soins sans consentement présenté en juin, une proposition de loi toujours relative aux soins sans 

consentement en psychiatrie, n° 1223, a été déposée le 3 juillet 2013 et renvoyée à la commission des affaires 

sociales. Cliquez ici pour consulter le projet de loi sur le site de l’Unafam  

Le Gouvernement a engagé la procédure accélérée sur cette proposition de loi. La commission des affaires 

sociales examinera le texte au cours de la réunion de l’Assemblée Nationale le 17 juillet 2013. 

L’Unafam vous tiendra informés des résultats de cet examen du projet de loi.  

UN TOIT POUR SE RECONSTRUIRE… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un programme expérimental européen « HOUSING FIRST EUROPE » 
s’est achevé le 14 juin. Ce projet financé par la direction générale de 

l’Emploi de la Commission européenne auquel ont pris part dix États-

membres entre août 2011 et juillet 2013 comportait deux branches :  

-  l’expérimentation de l’accès direct à un logement individuel et 

pérenne de personnes sans-abri cumulant un ensemble de 

problématiques sociales complexes (troubles psychiques,  

addictions, parcours à la rue parfois très long, etc.) 

-  une stratégie de mutualisation d’expériences entre  

nations de l’autre.  

Sites pilotes : Amsterdam, Copenhague, Budapest,  

Glasgow et Lisbonne, Dublin, Gant, Göteborg, Helsinki et Vienne. 

Les logiques de « capacité à habiter » et d’impératif curatif précédant l’accès au logement ont été subverties 

par la mobilisation d’un accompagnement social intensif, flexible, individualisé et souvent pluridisciplinaire 

pour stabiliser les personnes dans leur logement. 

Le rapport d’évaluation démontre l’efficacité des dispositifs d’accès au logement sans pré-requis d’insertion. 

La recherche révèle en effet des taux de maintien dans le logement ainsi que des taux de satisfaction des 

usagers très importants. 

Rapport disponible en anglais 

uniquement : Rapport global  

EN FRANCE, un programme social intitulé « UN CHEZ SOI D’ABORD » est expérimenté 

conjointement dans quatre villes, dont Toulouse. L’idée du programme « Un chez soi  

d’abord », est tout droit inspirée du modèle « Housing First » mis en œuvre aux  

Etats-Unis, au Canada et en Europe.  

L’objectif est de favoriser l’accès à un logement ordinaire aux personnes de la rue  

victimes de troubles psychiques sévères (schizophrénie, troubles bipolaires) et  

d’addictions (drogues, alcool) pour permettre à terme « le maintien durable d’un chez  

soi et l’amélioration de la qualité de vie ». Il s’agit aussi de créer les conditions nécessaires au retour à 

l’autonomie.  

Une réelle innovation sociale quand on sait qu’habituellement, une personne en difficulté doit 

préalablement trouver un hébergement et des lieux de soins (ambulatoires ou hospitaliers) avant de 

s’occuper de trouver un toit temporaire  puis pérenne. 

Cette étude scientifique est menée jusqu’à fin 2014.  

Pour plus d’information : « Un chez soi d’abord : l’insertion sociale et citoyenne » 
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http://www.unafam.org/Examen-par-l-Assemblee-Nationale.html
http://www.fnars.org/images/stories/2_les_actions/logement/FinalReportHousingFirstEurope.pdf
http://www.clemence-isaure.org/la-reinsertion/un-chez-soi-dabord-linsertion-sociale-et-citoyenne.html
http://www.clemence-isaure.org/la-reinsertion/un-chez-soi-dabord-linsertion-sociale-et-citoyenne.html
http://www.clemence-isaure.org/la-reinsertion/un-chez-soi-dabord-linsertion-sociale-et-citoyenne.html
http://www.clemence-isaure.org/la-reinsertion/un-chez-soi-dabord-linsertion-sociale-et-citoyenne.html
http://www.clemence-isaure.org/la-reinsertion/un-chez-soi-dabord-linsertion-sociale-et-citoyenne.html
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DE L’UNAFAM 

Notre AGO a eu lieu à Paris le 27 juin dernier dans une ambiance conviviale et amicale.  

Toutes les résolutions proposées ont été acceptées avec une forte majorité.  

Nous souhaitons la bienvenue aux nouveaux administrateurs qui nous ont fait le plaisir de nous rejoindre, 

et nous en profitons pour remercier une nouvelle fois et très chaleureusement les administrateurs 

sortants pour leur énergie et leur dévouement à la cause.   

ADMINISTRATEURS COMPOSANT LE BUREAU (CA du 04 07 2013) 

Philippe CHARRIER – Président 

Béatrice BORREL – Vice Présidente 

Jean-Louis GILLES – Vice Président 

Michel GIRARD – Vice Président 

AUTRES ADMINISTRATEURS 

Martine BARRES 

Bertrand ESCAIG 

Delphine HEDARY 

Danièle LOUBIER 

Jean-Yves MENER 

Jean RENAUD 

Bruno VOYER 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Alain BONIFAY – Secrétaire 

Michèle DRIOUX – Trésorière 

Roger SONNET – Membre permanent 

Jean DYBAL 

Jacqueline FRAISSENET 

Michel LACAN 

Roland LUBEIGT 

Marie-Françoise PILET 

Chantal ROUSSY 

Michel ZARKA 

COMITÉ CONSULTATIF DE L’ACCESSIBILITÉ 

La RATP s’est engagée depuis de nombreuses années à faciliter et même à rendre possible 

le déplacement des personnes handicapées sur ses réseaux en mettant en place une 

politique de développement des équipements et des services en matière d’accessibilité.  

Dans ce cadre elle a également mis en place un protocole de concertation entre les 

Associations représentant les personnes handicapées et la RATP, dont l’objectif est 

d’échanger sur la politique générale en matière d’accessibilité des réseaux et des services, 

de concerter sur les nouveaux projets et de travailler ensemble dans le cadre d’innovations 

technologiques et demandes expérimentales. 

La RATP a proposé à l’Unafam de rejoindre le 

Comité Consultatif de l’Accessibilité. Cette 

proposition a fait l’objet d’un accord de l’ensemble 

des signataires du protocole.  

L’Unafam a accepté cette proposition et 

participera désormais au dit-Comité. Une réunion 

est prévue en septembre pour prendre 

connaissance des travaux en cours et définir les 

problématiques spécifiques liées aux handicaps 

psychiques.  
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TROPHÉE DU VALLON 

 

 

 

. 

 

CONGRÈS DE NEUROLOGIE ET DE 

PSYCHIATRIE DE LANGUE FRANÇAISE 

(CPNLF) 

Du 4 au 7 juin 2013, des bénévoles de l’Unafam 67 

se sont relayés pour tenir un stand au Palais des 

Congrès de Strasbourg à l’occasion du 111e 

Congrès de Psychiatrie et de Neurologie de Langue 

Française.  

Avec l’accord des organisateurs, ils ont pu faire 

placer dans la sacoche des 700 participants un 

dépliant de présentation de l’Unafam du Bas-Rhin. 

Sur le stand ils ont aussi mis à disposition des 

congressistes de la documentation destinée à mieux 

faire connaître l’association au niveau national mais 

aussi au niveau départemental. Le petit film de 

sensibilisation à la maladie psychique a été projeté à 

l’occasion d’une pause dans la salle plénière.  

Merci aux bénévoles du Bas-Rhin ! 
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La quatrième édition du Trophée du Vallon, tournoi de golf au profit de 

l'UNAFAM, aura lieu cette année dans le Golfe de Saint-Tropez, sous le 

parrainage du Conseil Général du Var et de la ville de Grimaud, le dimanche  

18 août 2013. 

Depuis 2010, le Trophée du Vallon a su se construire à l'initiative d'une golfeuse et bénévole de l'UNAFAM, 

Florence Guyot, autour des valeurs de convivialité et d'esprit sportif pour devenir un événement caritatif de 

référence.  

Pour cette 4ème édition, nous espérons à nouveau que ce sera une grande journée de sport, de 

sensibilisation au handicap psychique et de solidarité. Pour plus d’information : www.tropheeduvallon.com  

UN TRIATHLON POUR LA BONNE CAUSE 

Dimanche 7 juillet, un de nos bénévoles a couru 

pendant … 7h33… pour soutenir l’Unafam et faire 

connaitre notre cause.  

3 km de natation / 87 km de vélo / 20 km de course à pied  

En plus de son exploit physique, Philippe a été 

interviewé pour l’Unafam par le présentateur du 

Triathlon de Dijon. Il a fait mettre des dépliants 

Unafam dans les sacoches des 600 coureurs et a 

témoigné sur le site internet du triathlon  

(lien vers le site du 29ème Triathlon de Dijon) 

Un grand BRAVO pour cette performance ! 

 

INFOS PRATIQUES 

ATELIERS PROSPECT FAMILLE (20H) 

Inscriptions et renseignements auprès de vos délégations 

Juillet-Août Yonne, Puy de Dôme 

Septembre Dordogne, Cher, Haute-Savoie, Hauts-de-Seine, 

Pyrénées- Atlantiques, Rhône, Haute-Garonne,  

Octobre Loir e-Atlantique, Aube, Meurthe-et- Moselle , Indre, 

Paris, Val-de-Marne 

http://www.tropheeduvallon.com/
http://triathlon-de-dijon.onlinetri.com/index.php?page_id=14041&news_id=41367
http://triathlon-de-dijon.onlinetri.com/index.php?page_id=14041&news_id=41367
http://triathlon-de-dijon.onlinetri.com/index.php?page_id=14041&news_id=41367
http://triathlon-de-dijon.onlinetri.com/index.php?page_id=14041&news_id=41367
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